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ВАР АЗДАТЯ Н ТАРОН  СИР АКО ВИЧ  
 

«ПУТИ ПРЕОДОЛЕНИЯ СОВРЕМЕННЫХ ПРОБЛЕМ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
РЕГУЛИРОВАНИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ КОНКУРЕНЦИИ И МОНОПОЛИЙ В 

РЕСПУБЛИКЕ  АРМЕНИЯ» 
 

Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата 
экономических наук по специальности 08.00.02-«Экономика, управление хозяйством 
и его сферами». 

Защита диссертации состоится 3-го июня, 2016 года в 13:30 часов на 
заседании специализированного совета 015 по экономике ВАК РА, действующего в 
Ереванском государственном университете по адресу: 0009, г. Ереван, ул. Абовяна 52. 
 

РЕЗЮМЕ  
 

Основной целью диссертации является исследование существующих 

проблем государственного регулирования экономической конкуренции и монополий 

в Республике Армения и разработка рекомендаций для их решения. Для 

осуществления представленной цели в диссертации были выявлены и решены 

следующие задачи: 

 

 Представление эволюции теоретических концепций понятий 

«Экономическая конкуренция» и «Монополия», 

 Обоснование необходимости регулирования конкуренции и монополий, 

 Изучение и сравнительный анализ международного опыта государственного 

регулирования экономической конкуренции и монополий (в том числе 

естественных), 

 Оценка текущего состояния, касательно защиты экономической 

конкуренции в Республике Армения, 

 Выявление проблем регулирования естественных монополий в Республике 

Армения, 

 Выявление пробелов в законодательстве Республики Армения о защите 

экономической конкуренции и разработка рекомендаций по их устранению, 

 Разработка механизма сотрудничества между заинтересованными 

государственными органами в сфере защиты экономической конкуренции, а 

также разработка механизма государственного контроля над монополиями. 

 

Объект изучения диссертации является система защиты экономической 

конкуренции в Республике Армения, а предмет - комплексные меры, направленные 

на государственное регулирование конкуренции и монополий. 



 

Основные результаты диссертации, которые претендуют на научную 

новизну, изложены ниже: 

 

1. Были уточнены меры привлечения к ответственности при выявлении 

правонарушений хозяйствующими субъектами - а именно штрафы или 

предупреждения. Также было предложено внедрить единую систему 

применения штрафных санкций, различных для физических и юридических 

лиц. 

2. Был предложен проект о предоставлении государственной поддержки, 

который определяет четкие цели предоставления государственной 

поддержки, а также условия предоставления информации Государственной 

Комиссии по защите экономической конкуренции Республики Армения 

стороной, являющейся инициатором государственной поддержки и условия 

утверждения результатов исследований, проведенными Комиссией. 

3. Был разработан механизм сотрудничества между государственным органом, 

регулирующую защиту конкуренции, и прочими заинтересованными 

государственными органами. 

4. Была обоснована необходимость нормирования элементов расчета тарифов 

на услуги, оказываемые субъектами естественных монополий, и с этой 

целью был предложен соответствующий механизм нормирования. 

5. Был разработан законопроект о внесении изменений и дополнений в закон 

Республики Армения «О защите экономической конкуренции», содержащий 

более, чем 20 статей. Были предложены проекты по принятию иных 

нормативных актов, а также по изменениям и дополнениям в действующих 

актах. 

 

Результаты проведенных в диссертации исследований и анализа могут быть 

полезны для научных сотрудников, аспирантов и магистрантов, проводящих 

подобные исследования, а также для государственных органов, защищающих 

экономическую конкуренцию и разрабатывающих экономическую политику. 



 

VAR AZ DATY AN T ARO N SI R AK  

 

“THE WAYS OF OVERCOMING CURRENT ISSUES OF STATE REGULATION OF 

ECONOMIC COMPETITION AND MONOPOL IES IN THE REPUBLIC OF ARMENIA”  

 

The abstract of the dissertation for the pursuing of the Scientific Degree of the 

Doctor of Economics in the field of 08.00.02-“Economics, Management of the Economy and 

its Sectors”. 

The defense of the dissertation will take place on June 3, 2016 at 13:30 at the 

Meeting of Specialized Council 015 of Economics of the Supreme Certifying Commission of 

the Republic of Armenia acting at Yerevan State University. Address: 52 Abovyan Street, 

Yerevan, 0009. 

 

AB ST R ACT  

 

The main purpose of the dissertation is to study the existing problems of state 

regulation of economic competition and monopolies in the Republic of Armenia and 

develop recommendations for their solution. For the achievement of these purpose 

problems are revealed and solved in the dissertation as follows: 

 

 Presentation of the evolution of the theoretical concepts “Economic 

competition” and “Monopoly”, 

 Corroboration of necessity of regulation of competition and monopolies, 

 Study and comparisons with international experience of state regulation of 

economic competition and monopolies (including natural), 

 The assessment of the current state protection of economic competition in the 

Republic of Armenia, 

 The identification of regulatory problems of natural monopolies in the Republic 

of Armenia, 

 The identification of gaps in the legislation relating to protection of economic 

competition in the Republic of Armenia and elaboration of recommendations on 

their elimination, 

 The development of cooperation mechanism between concerned state bodies in 

the field of protection of economic competition, as well as mechanism of state 

control over monopolies. 

 

The object of the dissertation is the system of protection of economic 

competition in the Republic of Armenia, and the subject is the complex measures on state 

regulation of competition and monopolies. 

 



 

The main results of the dissertation, which can be considered as scientific 

novelty, are listed below: 

 

1. The form of application of imposition of an offense by economic entities was 

specified, a fine or a warning, based on which it was proposed to introduce a 

uniform system of penalties for offenses, differentiating between physical and 

legal persons. 

2. Draft of granting state support was proposed, which sets out clear objectives for 

the provision of state support, also stipulating the terms of providing information 

to the State Commission for the Protection of Economic Competition of the 

Republic of Armenia by the initiating party and confirming the results of its study 

by the Commission. 

3. A cooperation mechanism on competition protection was developed between 

the regulatory body and other interested state bodies. 

4. The need for standardization of elements for calculation of tariffs for services 

provided by natural monopolies subjects has been justified and a standardization 

appropriate mechanism was proposed. 

5. Draft law on making changes and additions to “Protection of Economic 

Competition of the Republic of Armenia” was developed containing more than 20 

articles. At the same time the adoption of the legal and regulatory acts as well as 

proposal of changes and additions to the existing acts has been recommended. 

 

The analysis and results performed in the dissertation may be useful for 

conducting similar researches by scientists, post-graduate students and masters, as well as 

for state bodies who protect economic competition and develop economic policy. 

 


